



BARGEN, SH

UNTERWEGS ZUM NÖRDLICHSTEN POL DER SCHWEIZ

WANDERUNG ENTLANG DER GRENZE ZWISCHEN DER SCHWEIZ UND DEUTSCHLAND GEKRÖNT DURCH DIE 360°-AUSSICHT VOM 40 METER HOHEN HAGENTURM.

Auftanken vor dem Start

Als Erstes fällt das stattliche Haus gleich gegenüber der Bus-Endstation im Dorfzentrum von Barga auf. Auswärtige werden enttäuscht sein, denn ein Gasthaus sucht man hier vergebens. Der «Löwen», letzte Beiz im Dorf und zugleich das nördlichste Restaurant der Schweiz, hat seinen Betrieb vor Jahren eingestellt. Dafür stehen gleich mehrere Tankstellen zur Auswahl. Immerhin können dort nicht nur durstige Autos ihre Tanks, sondern Wandernde ihre Bäuche und Rucksäcke füllen.

Gültiges Reisedokument und Schilderwald

Die Wanderung weicht gleich zu Beginn vom offiziellen Wanderweg ab. Nach dem Überqueren der Autobahn A4 wird der ausgeschilderte Wanderweg (Route 593) verlassen und stattdessen nach links abgebogen. Vorbei am Tankstellenshop zweigt nach 140 Metern die kaum befahrene Steigstrasse ab. Dieser wird während 2 Kilometern gefolgt. Immer ländlicher und ruhiger wird es, bis unvermittelt ein unscheinbares Schild den «Grenzübertritt mit anerkannten und gültigen Reisedokumenten» erlaubt. Na dann, weiter geht's, ab sofort auf deutschem Staatsgebiet.

Die Wanderschuhe vermögen keinen Unterschied zu bemerken, doch die Beschilderung ist anders. Deutsche Wandervögel sind offenbar weiss unterwegs, während die Eidgenossen Gelb vorziehen. Glücklicherweise sind im grenznahen Gebiet die Markierungen beider Länder angebracht, was zeitweise zu regelrechten Schilderwäldern führt. Bis zum nördlichsten Punkt der Schweiz, dem Schwarzen Stein, kann nun getrost der Route 593 gefolgt werden.

GB und CS

Vorbei an der Zollabfertigung Neuhaus und dem Buchener Stumpfen, einer jahrhundertealten Eiche, wird 45 Minuten nach dem Grenzübertritt der nördlichste Punkt der Schweiz erreicht. Eine Grillstelle, ein Tisch und Bänke sowie eine Infotafel verleihen dem Punkt die nötige Infrastruktur für eine längere Rast. Die in den Grenzstein Nummer 593 gemeisselten Initialen GB und CS verweisen nicht auf eine Insel im Atlantischen Ozean und eine Grossbank, sondern stehen für das Grossherzogtum Baden und den Canton Schaffhausen. Seinen Namen, Schwarzer Stein, erhielt das historische Denkmal, weil an dieser Stelle Verbannte ausgewiesen wurden.

Rundsicht vom Schwarzwald zu den Alpen

Mit nur wenig Höhenunterschieden führt der weitere Verlauf des Weges vorbei am Randenhof zur Randenhütte. Wer noch nicht ausgiebig gerastet hat, kann dies auch hier tun.

